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Ольга БОНДАРЕВА

Иногда кто-то или что-то сопро-
вождает нас по жизни, застав-
ляя соизмерять мысли и поступ-
ки с особыми нравственными 
принципами. Именно таким эта-
лоном для женщины из села под 
Белгородом всю жизнь остаёт-
ся могила неизвестного солда-
та. В паре метров от её дома.

Не кино
История этого захоронения неотделима от её 

биографии, как и война, которая не кино, не рас-
сказ, а реальная часть детства.

— Когда немцы вошли в село, пятый год мне 
шёл, всё хорошо помню, — объясняет Анна Яков-
левна.

Цепкая детская память до деталей сохрани-
ла день, когда наши войска в очередной раз 
отбили у фашистов её родной Верхний Оль-
шанец. 

— Ночью в дом зашли красноармейцы, устав-
шие, грязные, 12 человек. Мама их в передней 
прямо на полу положила. А сама с нами, ше-
стью детьми, на печке, — рассказывает Анна 
Яковлевна.

Буквально через несколько минут над хатой 
разорвался снаряд (потом сказали, что стреляли 
прицельно, по предательской наводке). И оста-
лась от хлипкого строения только печка, которая 
чудом закрыла от гибели детей с матерью. Сол-
дат же всех убило или тяжело ранило. 

— А мы босиком бежали по снегу на другой 
край села к бабушке с дедушкой, мама с грудной 
сестричкой на руках тоже, — продолжает хозяй-
ка, не замечая бегущих по щекам слёз.

Семья долго скиталась в поисках хоть какого-
то пропитания. Радовались весне, свежей травке, 
которую можно было использовать в еду. 

— Война войной, но надо огороды сажать. Ма-
ма по брошенным дворам по одной штуке набра-
ла ведро картошки, посадила, а тут снова немцы 
зашли, — рассказывает Анна Яковлевна.

Один из захватчиков посчитал огород своим, 
поставил рядом полевую кухню и принялся дёр-
гать назревающие молодые клубни. Именно дёр-
гать — видимо, не знал, что её копают. 

— Тогда мама вытащила нас шестерых из зем-
лянки и повела к тому немцу, поставила перед 
ним и стала объяснять на пальцах, кому пред-
назначена картошка. А мы чумазые стоим, ху-
дущие, — рассказывает Ладыгина. 

Оккупант попался жалостливый. Посмотрел 
на детишек, рассмеялся, сфотографировал их и 
вручил женщине каравай белого хлеба, а млад-
шенькой сестричке — крупный кусок сахара. 

Не было пощады
Сейчас часто рассказывают о таких вещах, 

пытаясь оправдать фашистов: мол, и у них бы-
ли и добрые, и жестокие солдаты. У Анны Яков-

левны иллюзий на этот счёт 
нет. Стоило сделать один не-
верный шаг, просто непра-
вильно объясниться с немца-
ми, и они лишали жизни в се-
кунду, невинных детей унич-
тожали. 

— Была у нас в Ольшанце учительница, три 
дня как родила. Так пришли за ней немцы, в ноч-
ной рубашке выволокли в мороз из дома, про-
гнали по селу, чтобы все видели. На опушке вы-
рыли могилу и там её живую с ребёночком зако-
пали, — слушаем одну из таких историй.

В Сабынино до сих пор помнят, как возле 
крайнего дома в селе наши разведчики привя-
зали лошадей. 

— Солдаты только ушли, а тут сразу немцы 
явились. Поискали по лесочку, никого не нашли. 
Тогда хозяйку закрыли с двумя детьми и подпа-
лили хату — за связь с партизанами, — переска-
зывает Анна Яковлевна.

Похоронить погибших односельчане сразу не 
решились, открыли сгоревшую хатёнку много 
позже: обгоревшие тела женщины в обнимку с 
ребятишками лежали под печкой.

Семейная история
— Ты не будешь бояться? У нас тут могилка, — 

первым делом предупредил сельский комсо-
мольский вожак Фёдор Кобзарёв, показывая свой 
дом в Сабынино невесте Анне.

Она к 18 годам такого насмотрелась, что без-
молвная могила её не пугала…

Жених был старше почти на семь лет и с ходу 
взял в оборот красавицу из Верхнего Ольшанца. 
К слову, в послевоенном «обезмужненном» се-
ле у девушки не было отбоя от ухажёров, хоть и 
бедная была, и неграмотная. Зато характера лёг-
кого, весёлого, а работящая какая — поискать: в 
1954-м приняла на ферме от матери 15 коров на 
доение, а уже через год поехала как передовик 
производства на ВДНХ. 

— Я по себе мужа смотрела, зачем бедному 
богатый? И ещё, чтобы не форсился, а больше 
руками работал, — открыла секрет своего вы-
бора Анна Яковлевна. 

Фёдор рассказал ей подробности захоронения 
у родительского дома.

В один из дней оккупации появились три наших 
разведчика, которых немцы быстро засекли — 
в 200 метрах стоял их штаб. Сразу стали стрелять. 
Один солдатик убежал, а двоих похлопали у до-
ма Кобзарёвых и у другой хаты. Отец с матерью 
Фёдора дождались ночи и одного убитого похо-
ронили тут же, хоть и боялись расправы. Второ-
го тайком зарыла соседка. 

— В 1947 году приезжали на могилу родители 
этого военного, значит, имя его знали тогда, — 
говорит Анна Яковлевна. — Могилу вскрыли, 
шинель ещё целая была, портупея на ней офи-
церская, переложили тело в гроб и снова зако-
пали.

Стр. 2 

 ПАМЯТЬ

Вахта 
Анны Ладыгиной
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Я К НЕМУ, СОЛДАТУ, ПРИВЫКЛА. ВО-

ЖУСЬ, ВОЖУСЬ НА МОГИЛКЕ, ЧТОБЫ 

КРАСИВО БЫЛО.

25 марта — День работника 
культуры России

Дорогие белгородцы!
От всей души поздравляем 

с профессиональным праздни-
ком всех, кто несёт радость об-
щения с прекрасным, расцвечи-
вает нашу жизнь красками яр-
ких эмоций и делает душу бо-
гаче, а сердце — добрей.

В День работника культу-
ры хочется выразить слова бла-
годарности и искреннего вос-
хищения сотрудникам библио-
тек и музеев, дворцов культуры 
и театров, педагогам дополни-
тельного образования. Благо-
даря вашему подвижническо-
му труду, энтузиазму, увлечён-
ности год от года растёт чи-
сло коллективов художествен-
ной самодеятельности, посе-
тителей выставок, концертов и 
спектаклей, участников массо-
вых празднеств.

Мы гордимся тем, что Бел-
городская область вошла в топ-
10 регионов-лидеров по тем-
пам развития культуры, заняла 
первое место в рейтинге по ре-
ализации проекта «Единое ин-
формационное пространство 
в сфере культуры», второе — 
по удовлетворённости населе-
ния качеством предоставления 
услуг. Высоких наград удостое-
ны учреждения культуры реги-
она, творческие коллективы и 
отдельные исполнители, поко-
ряющие зрителей не только на 
Белгородчине, но и далеко за 
её пределами.

Региональное правительст-
во осознаёт громадное значе-
ние вашей деятельности для 
формирования духовно-нрав-
ственных идеалов и патриоти-
ческих настроений в общест-
ве, креативного мышления, без 
которого невозможно предста-
вить дальнейшее инновацион-
ное развитие. В области немало 
делается для поддержки и ма-
териально-технического обес-
печения организаций культуры, 
ремонта и реконструкции зда-
ний, приобретения музыкаль-
ных инструментов; учрежде-
ны премии и гранты для сти-
мулирования творчества. В ме-
ценатской деятельности самое 
активное участие принимают 
представители бизнес-сообще-
ства Белгородчины.

В этот праздничный день 
примите пожелания добро-
го здоровья, счастья и благо-
получия. Пусть в ваших серд-
цах всегда горит огонь вдохно-
вения.

Е. САВЧЕНКО,
губернатор 

Белгородской области
В. ПОТРЯСАЕВ,

председатель Белгородской 
областной Думы

А. ЗАКОРЖЕВСКИЙ,
главный федеральный инспек-
тор по Белгородской области

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Оксана ПРИДВОРЕВА

На центральных улицах горо-
да установили современные 
светодиодные светильники, а 
в одном из валуйских парков 
опоры наружного освещения 
заменили на современные кон-
струкции из композита с вну-
тренней подсветкой. Это стало 
возможным благодаря пилот-
ному проекту филиала «МРСК 
Центра» — «Белгородэнерго». 

Наружное освещение модер-
низировали и на центральных 
улицах города: М. Горького, 9 
Января, Пролетарской, 1 Мая и 
Ст. Разина. Там установили 350 
светодиодных светильников сред-
ней мощностью порядка 116,4 Вт 
каждый. По расчётам специали-
стов, это позволит без снижения 
часов горения и уровня освещён-
ности сэкономить годовое потре-
бление электроэнергии на 110,6 
тысяч кВт.ч. В переводе на день-

ги экономия составит более 660 
тыс. рублей. Кроме этого, снизят-
ся и затраты на эксплуатацию но-
вых светильников. 

В середине марта в парке се-
мейного отдыха, расположен-
ном в центре Валуек, 11 железо-
бетонных и металлических опор 
наружного освещения замени-
ли на современные декоратив-
ные конструкции из композитно-
го материала, оснащённые вну-
тренней подсветкой. По стоимо-
сти композитные опоры сопоста-
вимы с традиционными, но обла-
дают дополнительными преиму-
ществами: малый вес, высокая 
прочность и стойкость к воздей-
ствию климатических факторов, 
долговечность и экологичность. 

Горожане уже успели по досто-
инству оценить новые конструкции 
в центре города. Если новая систе-
ма освещения хорошо зарекомен-
дует себя в обслуживании, её рас-
пространят и на другие районные 
центры Белгородской области.

  СДЕЛАЛИ КРАСИВО
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Ирина ДУДКА

На весенние полевые ра-
боты в этом году понадо-
бится 38 тысяч тонн дизе-
ля и 5,5 тысячи тонн бензи-
на. В планах сельхозпроизво-
дителей — перейти на газ.

 — Все запасы созданы, — 
заявил замгубернатора — на-
чальник департамента АПК 
и воспроизводства окружаю-
щей среды Станислав Алей-
ник. — Изменилась система 
заготовки ГСМ в хозяйствах. 
Они работают по длительным 
договорам, всё топливо скон-
центрировано на нефтебазах. 
Есть вопросы с сезонным ко-
лебанием цен, мы все к ним 
привыкли, они не выше обыч-
ного. Минсельхоз в 2018 го-
ду применял механизм ком-
пенсации ценовых колеба-
ний, наверняка он будет и в 
этом году.

Тем не менее белгород-
ские сельхозпроизводители 
серьёзно рассматривают ва-
рианты сокращения ГСМ на 
обработку сельхозугодий в 
целом. Альтернативой доро-
жающему дизелю может быть 
газомоторное топливо и иные 
методы обработки земель, к 
примеру система нулевой об-
работки почвы No-till, которая 
уже широко применяется.

— Наша стратегия — ми-
нимизация ресурсов, введе-
ние площадей ресурсосбере-
гающих технологий, которые 
сокращают потребление ГСМ, 
и переход на газ, — подчер-
кнул Алейник.

Уже есть дорожная карта, 
подписанная с Газпромом, в 
ней определены этапы посте-
пенного перехода на газ. В 
первую очередь необходимо 
создавать инфраструктуру для 
автомобильной техники

— Основной упор делается 
на газонаполнительные стан-
ции, география привязана к 
потребителям, в том числе 
сельхозпроизводителям, — 
рассказал Станислав Никола-
евич.

По словам Алейника, луч-
шие зарубежные практики по-
казали, что это перспективное 
направление:

— Сегодня это не просто 
дань времени, а необходи-
мость: надо понять, что дру-
гого выхода нет и мы будем 
переходить на газомоторное 
топливо.

Предварительные расчёты 
показали, что целесообраз-
нее переводить на газ уни-
версальные тракторы линей-
ки МТЗ, занятые на работах 
круглый год. Для сельхозтех-
ники должны быть конструк-
торские разработки.

— Автомобили могут пе-
рейти на газ, установив доп-
оборудование под капот, с 
сельхозтехникой на дизель-
ных двигателях в мастерской 
этот перевод не сделать. Нуж-
на конструкторская разработ-
ка, такую технику должны вы-
пускать заводы. Я думаю, это 
не за горами. Президент в по-
слании на этом сделал акцент, 
я думаю, этот тренд будет вы-
держан, — отметил Станислав 
Алейник.

  АПК

Минимум 
ресурсов

Уже 62 года 
Анна Яковлев-

на ухаживает 
за могилой 

неизвестного 
солдата 

Чемпионат России по волей-
болу среди мужских команд на 
«Мире Белогорья»: в заверша-
ющей игре предварительно-
го этапа Суперлиги ВК «Бело-
горье» встретится с «Новой» 
из Новокуйбышевска. 23 марта 
на площадке ЦД «Космос», как 
и на всех домашних матчах клу-
ба в рамках этого чемпионата, бу-
дет работать съёмочная бригада 
первого областного. Благодаря ей 
игру увидят болельщики по всей 
России. На «Мире Белогорья» те-
леверсия состязания будет пока-
зана в субботнем эфире в 21.00. 
Полную запись и лучшие моменты 
встречи можно в любое удобное 
время также посмотреть на сай-
те mirbelogorya.ru и канале «Мира 
Белогорья» на хостинге YouTube, 
где в свободном доступе разме-
щены все домашние игры ВК «Бе-
логорье» на чемпионате России. Н
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Алексей СТОПИЧЕВ

В прошлом году разразился грандиозный скан-
дал с очередной финансовой пирамидой под на-
званием «Кэшбери». По данным Центробан-
ка России, в сеть вовлекли десятки тысяч людей. 
Ущерб граждан, по самым скромным оценкам, мо-
жет достигать трёх миллиардов рублей. Люди ли-
шились денег, веры в будущее, спокойствия.

«Кэшбери» не единственная финансовая пи-
рамида в нашей стране и области. Только за по-
следние четыре года в России выявили 685 ор-
ганизаций и интернет-проектов с признаками 
финансовой пирамиды. В 2017 году обнаружи-
ли 137 таких организаций, а в 2018-м — уже 168. 
Как не вляпаться в авантюру и сохранить свои 
деньги — «Белгородским известиям» рассказал 
управляющий Отделением Белгород Банка Рос-
сии Андрей Беленко.

Что это такое 
Если отойти от глубоких и умных, но мало-

понятных обозначений финансовых пирамид, 
можно сказать просто: это организации, жи-
вущие за счёт новых вкладчиков. Пирамиды 
обещают баснословные барыши, и первым, при-
шедшим туда, эти барыши выплачивают. Но не 
за счёт успешной деятельности, а за счёт вновь 
пришедших людей.

Чем дольше держится финансовая пирамида, 
тем шире должна быть сеть вкладчиков. Пото-
му финансовые пирамиды огромную часть сил и 
средств тратят на привлечение новых клиентов. 
Отсюда массовая агрессивная реклама в соцсетях 
с привлечением медийных личностей. 

Вывески разные — суть одна
Финансовую пирамиду нельзя определить 

по праву собственности. Раньше почти все они 
оформлялись как ООО. Сейчас же махинаторы 
маскируют пирамиды под микрофинансовые ор-
ганизации, онлайн-казино, инвестиционные и 
управляющие компании (как в случае с «Кэшбе-
ри»), жилищные и потребительские кооперати-
вы и даже под айти-компании и инновационные 
проекты. Интернет открыл огромные возможно-
сти для мошенников различного толка.

В 2018 году 72 пирамиды созданы как ООО, 58 — 
под вывеской кредитных потребительских коопе-
ративов, 5 — потребительские кооперативы, 18 ин-
тернет-проектов и 15 действовали в иных формах.

Объединяет схемы одно: все эти компании но-
сят громкие, привлекательные названия и предла-
гают супердоходы от акций, облигаций, высокодо-
ходного строительства, золотодобычи или сверх-
эффективного производства. Отдельным видом 
обещаний сверхприбыли стали криптовалюты.

Остаться ни с чем
Банк России постоянно выявляет нелегальные 

финансовые организации с признаками пирамид. 
Действует модель, которая позволяет непрерывно 
мониторить рынок и реагировать на новые «про-
екты», в том числе в Интернете. Материалы сра-
зу же передают в правоохранительные органы.

Но даже когда пирамида выявлена и её ор-
ганизаторов привлекли к ответственности, вер-
нуть свои деньги очень трудно. Счета часто ухо-
дят в офшоры, а на момент разоблачения на них 
уже ничего нет. 

Нажиться на других
Бесплатный сыр бывает лишь 

в мышеловке. Об этом многое 
могут рассказать обманутые 
МММ. Удивляет другое. Один 
из вкладчиков современной пи-
рамиды мне честно признался, 
что знает о недобросовестности 
компании.

— Да, это пирамида! И я знаю, что могу по-
терять часть денег или всю сумму. Но я один 
из первых вкладчиков и дивиденды получаю за 
счёт других. А вот получат они какие-то деньги 
или нет — это уже их проблемы! — отрезал он.

Основные признаки

1. 40 %, 30 % и даже 20 % обещанной прибыли 
должны вас насторожить. На финансовом рынке 
сейчас нет таких инструментов, которые без ри-
ска могли бы принести такой доход. В ряде слу-
чаев закон прямо запрещает обещать прибыль.

2. Заверения в том, что ва-
ши инвестиции застрахованы. 
Государством страхуются толь-
ко классические банковские 
вклады физических, юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей на сумму 
до 1,4 млн рублей. 

3. Размер вашего дохода зависит от количе-
ства приведённых новичков. 

4. У организации нет лицензии Банка Рос-
сии на осуществление финансовой деятель-
ности.

5. Предприятие не ведёт фактическую дея-
тельность. Его работа сводится к тому, что нуж-
но найти клиента, который даст денег.

6. Агрессивная массовая реклама.
Прежде чем принимать решение, соберите об 

организации как можно больше информации, 
удостоверьтесь в её надёжности и статусе. Про-
верить её статус можно на официальном сайте 
Банка России www.cbr.ru.

Если же вы или близкий вам человек стали 
жертвой финансового мошенника, нужно со-
брать все имеющиеся документы (договоры, рас-
писки, чеки, фотографии, скриншоты) и сразу 
обратиться в полицию.

  НАДО ЗНАТЬ

Наследники Мавроди

  СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
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 Стр. 1
Так и оставили родные усыпальницу под 

присмотром местных жителей с их молча-
ливого согласия. Повезло солдату в по-
следнем приюте: могила его погибшего то-
варища в забытьи быстро сравнялась с зем-
лёй, а сколько красноармейцев остались не-
погребёнными!

— Везде в лесах, полях лежали убитые. 
Как снег сошёл, отправляли молодёжь, жен-
щин их собирать, грузили на подводы, а по-
том хоронили в трёх братских могилах — в 
Ольшанце, Крюково и Сабынино, — расска-
зывает про послевоенное наследство пен-
сионерка. 

Захоронили, конечно, не всех — ещё де-
сятилетия спустя натыкались на черепа и 
кости в местных лесах. 

Анна же, выйдя замуж, переняла эстафе-
ту заботы о могиле.

— Однажды приехали вроде из военко-
мата, глянули, как раз майоры расцвели, 
вьюнки могилу укрыли, — красиво! И го-
ворят: «Что его трогать? Пусть он лежит. 
Хорошо ему тут».

И остался солдат там, где погиб. 

Свидетель жизни
13 лет прожили Анна и Фёдор, нажили сы-

на и дочку, а затем задумали строить свой 
дом в Сабынино — рядом с хатой свекрови. 
Выгнали стены, а за брёвнами на кровлю пое-

хали в лес. И случилось горе — у трактора от-
казали тормоза, Фёдора смертельно ранило. 

Осталась Анна вдовой с двумя малолет-
ними детками и недостроенным домом. Тя-
нулась, сколько было сил, в колхозе и своём 
хозяйстве, хотя иногда в голос хотелось ры-
дать от тяжести вдовьей доли. 

Но судьба смилостивилась, и вновь поя-
вился в её жизни надёжный человек.

— Михаил Ладыгин был моложе меня на 
девять лет, только пришёл из армии, гармо-
нист-самоучка, от девчат отбоя нет. А он — ко 
мне. Все против были, и его родные, и мои. Я 
и сама так всегда думала: кто такую невестку 
захочет — старше и с детьми? Но никто его 
перебить не смог, не отставал от меня, и всё. 
Однажды пришла домой — сваты от него си-
дят, всё по-хорошему, а на второй день пош-
ли мы расписываться в Кривцово в сельсовет. 

Молодой супруг сразу взялся за дострой-
ку дома: в руках у него всё горело. Детей Ан-
ны принял как своих, её же за 26 лет совмест-
ной жизни ни разу не обидел. В этом браке 
родился у четы сын Сергей, который понима-
ет и уважает вахту матери у могилы. 

— Я к нему, солдату, привыкла. Вожусь, 
вожусь на могилке, чтобы красиво было. 
Когда на душе обидно — иду к нему, пожалу-
юсь и скажу: «Спасибо, что нам жизни дал, 
хоть сам погиб», — верит Анна Яковлевна, 
что за 62 года неизвестный солдат стал для 
неё не просто родным человеком, но и ан-
гелом-хранителем.

Вахта 
Анны Ладыгиной

ДАЖЕ КОГДА ПИРАМИДУ ВЫЯВИЛИ 

И ЕЁ ОРГАНИЗАТОРОВ ПРИВЛЕКЛИ К 

ОТВЕТСТВЕННОСТИ, ВЕРНУТЬ СВОИ 

ДЕНЬГИ ОЧЕНЬ ТРУДНО.

Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ

Пункты приёма сырья про-
должают открываться в обла-
сти. В Волоконовке такой по-
явился на улице Комсомоль-
ской — рядом с рынком. 

В здании площадью 21 кв. м рас-
положена приёмная и складская — 
в ней можно хранить до трёх тонн 
отходов, которые сжимает специ-
альный пресс. Вывозить сырьё бу-
дут по мере заполнения помеще-
ния. 

Местные жители приносят пе-
рерабатываемые отходы, их цена 
рассчитывается за килограмм: ма-
кулатура — 3,5 рубля, полиэтиле-
новая тара — от 3,5 до 5, плёнка — 
от 5 до 7, пищевой алюминий — 7 
рублей. Приёмщик предварительно 
проверяет состав и состояние сы-
рья. Специальная программа, под-
ключённая к компьютеру и весам, 

сразу подсчитывает, какую сумму 
получит человек, сдавший отходы.

— В пунктах не принимают бу-
тылки, которые использовали при 
упаковке энергетических напит-
ков, технических жидкостей, а так-
же чёрного, ярко-жёлтого, зелёно-
го, «кислотного» цветов, — отме-
тили в пресс-службе департамента 
ЖКХ области. — Поли этиленовая 
тара должна быть чис той, просу-
шенной и компакт но сложенной, 
чтобы не захламлять помещение. 
Крышки сдаются отдельно, по-
скольку изготовлены из другого 
типа пластика. 

До открытия волоконовского 
пункта в регионе принимали втор-
сырьё в 12 стационарных павильо-
нах, расположенных в Белгороде, 
Новом Осколе, Губкине, Строите-
ле, Прохоровке, Красной Яруге, Ко-
роче, Ракитном, Борисовке, Ивне и 
Чернянке. Ещё семь пунктов гото-
вятся к открытию.

  ЗЕЛЁНЫЕ НОВОСТИ

Плюс один

Анна БЕССОНОВА

В области продолжается модерни-
зация системы среднего профессио-
нального образования. Ссузы осве-
жают кадровый состав и оборудова-
ние, улучшают инфраструктуру. Сре-
ди прочих обновляется Чернянский 
агромеханический техникум. В 2013 
году там капитально отремонтирова-
ли общежитие. Теперь предстоит ре-
монт учебного корпуса и улучше-
ние учебно-производственной базы. 

На капремонт здания ссуза из об-
ластного бюджета направят 56 млн 
рублей, а обновление базы должно 
проходить за счёт средств якорного 
работодателя техникума — Красно-
яружской зерновой компании. По 
предварительным подсчётам, на это 
потребуется 16 млн рублей. 

По словам заместителя губернато-
ра Белгородской области Ольги Пав-
ловой, сейчас организация оснаще-
на на 70 % и наполнена студентами 
на 80 %.

— Кадровый состав в последние го-
ды обновлён. Доля педагогов моло-
же 40 лет достигла 70 %. Однако не-
обходимо чаще привлекать в качест-

ве педагогов действующих сотрудни-
ков якорного работодателя, — гово-
рит Ольга Альбертовна. — Тем не ме-
нее в компании выстроена одна из на-
иболее успешных моделей дуально-
го обучения студентов, создана систе-
ма наставничества, студенты обеспе-
чены подвозом, питанием, получают 
зарплату. 

Директор Чернянского техникума 
Елена Бобас рассказала, что за по-
следние пять лет количество обучаю-
щихся увеличилось в три раза. Сей-
час в учебном заведении, рассчитан-
ном на 330 студентов, получают про-
фессию 267 человек. Педагогический 
коллектив увеличился с 8 до 26 че-
ловек.

— Сегодня у нас занимаются 211 
старшеклассников в рамках програм-
мы обучения первой рабочей профес-
сии. Это 80 % от всех десятых и один-
надцатых классов района. Ещё мы на-
чали работу по программе обучения 
«50+», — отметила Елена Владими-
ровна. 

По словам руководителя ссуза, вне-
бюджетные средства за три года уда-
лось увеличить на 30  %. Техникум за-
рабатывает около 3,5 млн рублей, и у 
него есть перспективы. 

  БЛАГОУСТРОЙСТВО

Рабочая 
перспектива

Наталия КОЗЛОВА

При медучреждениях реги-
она открываются общест-
венные советы. Новая струк-
тура позволяет со всех сто-
рон увидеть работу учрежде-
ния, помочь коллективу со-
хранить физическое и эмо-
циональное здоровье. 

Общественный совет при сто-
матполиклинике № 1 Белгорода 
подвёл итоги годовой работы. Его 
опыт будут перенимать другие по-
ликлиники области. 

— В 2016 году в регионе стар-
товал глобальный проект «Управ-
ление здоровьем». Это реоргани-
зация всей структуры медицины 
области: укрепление первично-
го звена, строительство и рекон-
струкция медучреждений, закуп-
ка оборудования, подготовка спе-
циалистов, — напомнил замести-
тель главврача Областного цен-
тра медпрофилактики Сергей Ба-
бицын. — С первых шагов проекта 
стало очевидно, что только актив 
медорганизаций и администра-
ции муниципалитетов не решат 
все задачи без привлечения ши-
рокой общественности, без взаи-
модействия с населением, с обще-
ственными организациями, трудо-
выми коллективами.

Именно так появилась новая 
структура — Общественный совет 
при поликлинике. Коллектив и их 

семьи первой стоматполиклини-
ки одними из первых включились 
в «Управление здоровьем». 

В 2018 году в поликлинике 
проанализировали состояние здо-
ровья сотрудников, создали кар-
ты, в которых отразили основ-
ные параметры: рост, вес, анали-
зы крови, состояние зубов, ин-
формацию о вредных привычках и 
т. д. Всех сотрудников обследова-
ли в центре медпрофилактики и 
выдали им рекомендации. 

Общественный совет подо-
шёл и нестандартными способа-
ми к улучшению климата в кол-
лективе. Так, сотрудникам выда-
вали премии мёдом. За год выда-
ли 525 литров. Талантливые де-
ти работников получили стипен-
дии, для коллектива арендова-
ли бассейн и зал для игры в во-
лейбол.

В планах поликлиники — раз-
вивать велоспорт. Медиков аги-
тируют на лето отказаться от об-
щественного транспорта в пользу 
велосипедов. К слову, в поликли-
нике есть душевые кабины. 

— Можно констатировать, что 
достигнуты значительные резуль-
таты по оздоровлению сотрудни-
ков, по созданию благоприятного 
климата в коллективе. И всё это 
будет идти по нарастающей. Опыт 
стоматологической поликлиники 
№ 1 позволяет нам рекомендовать 
их наработки во всей области, — 
отметил Бабицын.

  УПРАВЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЕМ
 

И премии мёдом

Евгений ФИЛИППОВ

Председатель общественно-
го совета партийного проек-
та «Единой России» «Чистая 
страна», уполномоченный по 
правам человека в Белгород-
ской области Александр Па-
нин заявил, что при опреде-
лённых условиях оплату та-
рифа на вывоз твёрдых ком-
мунальных отходов для домо-
владельцев можно снизить.

По словам Панина, одна из 
главных задач партийного про-
екта в регионе — создать систе-
му компостирования отходов в 
каждом домовладении, что по-
зволит существенно снизить та-
риф на вывоз ТКО.

— Мы проведём эксперимент в 
Ровеньском районе. Если окажет-

ся, что у домовладельца, который 
использует компостную яму, ор-
ганических отходов собирается 
40 %, то мы снизим тариф для не-
го на этот процент, — подчеркнул 
Панин. — Речь идёт о том, чтобы 
создать новую отрасль в Россий-
ской Федерации, отрасль реци-
клинга переработки отходов и 
того, чтобы дать им новую жизнь.

Свои предложения внесли и 
члены общественного совета. 

— Необходимо не просто ути-
лизировать отходы, а превра-
щать их в продукт, который мож-
но продавать. Чтобы люди могли 
использовать эти отходы в ка-
честве сырья для производства 
биокомплексов, — добавил про-
фессор кафедры биологии ин-
ститута инженерных технологий 
и естественных наук НИУ «БелГУ» 
Владимир Чернявских.

  ЖКХ

На пути 
к рециклингу

Избирательная комиссия Белгородской области, специалисты 
аппарата облизбиркома, председатели избирательных комиссий 
муниципальных районов, городских округов глубоко скорбят и 
выражают искренние соболезнования председателю избиратель-
ной комиссии муниципального района «Волоконовский район» 
Гниденко Алексею Васильевичу по случаю постигшей его тяжё-
лой утраты — смерти отца

ГНИДЕНКО Василия Григорьевича
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Не спешите выбрасывать 
фотографии

Ольга БОНДАРЕВА

Этого скромного человека мало кто знает в ли-
цо. Он не мелькает в тусовке местного истори-
ческого сообщества, не светится в телевизоре. 
Но тысячам людей знакомы предметы его кол-
лекции — открытки и фотографии дореволюци-
онного Белгорода, которые давно разошлись по 
сайтам, книгам, путеводителям, выставкам.

Его увлечение родилось из любви к родно-
му городу, и эта любовь навсегда определила 
конечный смысл его трудов: люди должны ви-
деть, каким прекрасным и значительным в раз-
ные времена был Белгород. У нас в гостях бел-
городский краевед и коллекционер Анатолий 
Ткаченко.

— Анатолий Иванович, посмотрела книги, в 
создании которых вы участвовали, и поразилась: 
это всё краеведческие бестселлеры. А ваше имя 
всегда где-то в уголке, в основном как человека, 
который предоставил иллюстративный 
материал. Вам не обидно? Не хотелось когда-либо 
исправить ситуацию и написать что-то самому?

— Были издания, где я выступал автором или 
соавтором. Например, в «Белгородских воево-
дах», где мы работали совместно с Константи-
ном Битюгиным и Александром Ильиным. На-
писал несколько статей для «Белгородской эн-
циклопедии», «Белгородского численника», ча-
сто печатался в областных газетах. А вообще, 
вы правы. Я никогда не акцентировался на том, 
указано моё имя или нет. К изданию собствен-
ной книги никогда не стремился, но вот недавно 
появилась возможность выпу-
стить одну, которую думаю на-
звать «С сердечным приветом 
из Белгорода» — была в доре-
волюционное время такая по-
пулярная открытка. В неё вой-
дёт накопленный мной матери-
ал обо всём, что касается белго-
родской открытки.

— Говорят, что сегодня у вас самая большая 
коллекция белгородских дореволюционных 
открыток. С чего она начиналась?

— В моём собрании больше 300 экземпляров, 
основная часть относится к началу XX века. Во-
обще собирать всё, где изображался Белгород, я 
начал после того, как увидел в четвёртом классе 
карту СССР, на которой вообще не было наше-
го города. И в истории страны он практически 
не упоминался. Мне стало так обидно, я чувст-
вовал, что это незаслуженно. Потом оказалось, 
из всех дореволюционных открыток, на которых 
изображены города Курской губернии, не счи-
тая самого Курска, — видов Белгорода выпуще-

но больше, чем всех остальных вместе взятых го-
родов. Это был настолько красивый город, с ог-
ромным числом храмов, площадями, изящны-
ми зданиями, что фотографы снимали его бес-
конечно. Сначала я покупал советские конвер-
ты, открытки, значки в киосках «Союзпечати». 
Повзрослев, стал общаться с единомышленни-
ками в клубе коллекционеров. А первые дорево-
люционные открытки купил в 1985 году у Вик-
тора Михельсона.

— Считается, что все коллекци-
онеры — богатые люди…

— Раньше, когда зарплата у 
меня была 100 рублей, открытка 
стоила рубль. Казалось, что это 
безумно дорого. Сейчас пенсия 
девять тысяч, а открытка стоит 
полторы тысячи, и это не кажет-
ся запредельным. Только я ни-
когда ничего не приобретал для 
заработка. Потому что главное 

в этом занятии — интерес к предмету. Открытка, 
марка — лишь отправная точка, толчок к иссле-
дованию. Мне попалась фотография священно-
служителя, на обороте которой была дарствен-
ная надпись. И потянулись вопросы: кто, отку-
да, чем знаменит? Изучал документы в архиве, 
заказывал епархиальные ведомости начала XX 
века. Оказалось, что на фото священник села Го-
лубино Александр Косминский.

Чтобы написать справку для серии открыток 
о Рождество-Богородицком монастыре, на ме-
сте которого стоит областной драмтеатр, прос-
мотрел 56 источников, включая дореволюци-
онные. И так по каждой вещи. Поэтому бога-
тым я себя считаю в том, что никогда не жил 
скучно.

— Откуда к вам приходили предметы?
— Из разных мест. Объединялся с другими 

белгородцами, когда кто-то из коллекционеров 
продавал своё собрание из-за житейских обсто-
ятельств. Ездил в клубы коллекционеров в Харь-
ков, Киев, в советское время общались через га-
зеты, адресную книгу коллекционеров, предла-
гали обмен. С введением границ всё постепен-
но прекратилось. Компьютер мне так и не поко-
рился, поэтому из активистов собирательства я 
давно ушёл. Сейчас, конечно, многое происхо-
дит в Интернете.

— А не было желания достать какой-
то экспонат из-под земли?

— Конечно было, я вообще мечтал в детстве 
стать археологом. В 1983 году даже сделал с това-
рищем-радиолюбителем металлоискатель, пытался 
обследовать Савино. С удовольствием ездил в ар-
хеологические экспедиции: в начале 1980-х на Хот-
мыжское городище, скифские курганы под Харь-
ков, под Керчь на раскопки античного города.

— Говорят, что вы так дорожили своими 
открытками, что повсюду носили их с собой, 
пока у вас их не украли. А потом долго разыски-
вали экспонаты по области и Харькову.

— С собой я открытки всё время не носил! 
Просто в тот день кому-то их показывал, потом пош-
ли с приятелем на пляж, а портфель у меня украли. 
Дал объявление в газету, что покупаю виды Белгоро-
да. И мне моё собрание из портфеля принесли, всё 
до последнего экземпляра. Попросили недорого.

— Вы очень переживаете за достоверность 
нашей истории. Что вами движет?

— Я никогда не понимал, зачем нужно при-
тягивать за уши какие-то факты, переписывать 
то, что было. Кто-то однажды ошибочно напи-
сал фамилию белгородского купца Чумичёва че-
рез «о», и теперь все так пишут. Хотя во всех до-
кументах дореволюционных была «ё» и по пра-
вилам написания русских фамилий «ё» положе-
на. Исправлять теперь никто ничего не будет — 
столько денег надо.

Знаю, что иногда в архивы приходят пред-
ставители разных организаций и просят — дай-
те справку, что мы в таком-то году существова-
ли, нам денег дадут, мы юбилей отметим. Мне 
это удивительно. Я привык к старому поряд-
ку — прежде чем что-то озвучить, нужно про-
верить информацию сто раз. Сейчас этого нет, и 
насколько достоверной будет для потомков на-
ша история — большой вопрос.

— А что это была за акция по спасению 
старого белгородского кладбища?

— Вы о кладбище на улице Попова? Дело бы-
ло в 1987 году. До этого мы с Александром Кру-
пенковым описывали надгробия для брошюры 
«Белгородский некрополь». И хорошо понима-
ли его историческую и архитектурную ценность. 
А тут снесли несколько могил — пошла инфор-
мация, что кладбище вообще уберут. Дело полу-
чило общественный резонанс, против выступали 
многие известные белгородцы. Мы же с Алексан-
дром Николаевичем, Дианой Башвиновой, дру-
гими активистами ходили на приём к мэру Го-
ликову, тогда ещё епископу Белгородской епар-
хии Иоанну. И нас услышали.

— Скажете пожелание нашим читателям?
— Я всем желаю помнить о прошлом, начиная 

с истории своей семьи. Не спешите выбрасывать 
старые семейные фотографии, открытки, награ-
ды дедов. Будьте любопытны к истории дома, в 
котором живёте, улицы, города или села. Ина-
че как можно понять, кто ты, что в тебе заложе-
но, если ты не знаешь, откуда ты происходишь?

ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ВИДЕТЬ, КАКИМ ПРЕ-

КРАСНЫМ И ЗНАЧИТЕЛЬНЫМ В РАЗ-

НЫЕ ВРЕМЕНА БЫЛ БЕЛГОРОД. 

  ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

 Фото из со-
брания Анато-
лия Ткаченко: 
(слева направо) 
председатель 
колхоза Ва-
силий Горин, 
генеральный 
секретарь ЦК 
КПСС Михаил 
Горбачёв и пер-
вый секретарь 
Белгородского 
обкома КПСС 
Алексей Поно-
марёв

СПРАВКА
Анатолий Ткаченко родился в Белгороде в 1952 году в семье рабоче-

го и домохозяйки. Школьником увлекался радио, историей. Первый эк-
спонат в свою коллекцию — краеведческую книгу — купил в 1960 году.

В 1975 году окончил технологический институт им. В. Г. Шухова, рабо-
тал инженером-конструктором в проектных организациях. С 1994 года — 
штатный генеалог в Белгородском историко-родословном обществе и ко-
миссии по геральдике, в которой разработали гербы всех районов области.

Старинные открытки с видами Белгорода и области, фотопортреты бел-
городцев, марки, конверты, значки и другие предметы из его личного со-
брания неоднократно экспонировались в выставочном зале «Родина», в 
галерее фотоискусства имени В. А. Собровина, на областных фестивалях, 
в том числе «БелМелФесте», а также иллюстрировали издания А. Крупен-
кова, В. Овчинникова, А. Лимарова, П. Субботина, других исследователей.

Анатолий Ткаченко — автор и соавтор статей о святителе Иоасафе, Вла-
димире Высоцком, Алексее Иваницком, других выдающихся личностях, 
причастных к Белгороду и его истории. Состоит в краеведческом клубе 
«Белогорье» при областной научной библиотеке. Почётный член белго-
родского Пушкинского общества.

Павел СУББОТИН,  
начальник управления по делам архивов Белгородской области:

— Анатолий Иванович — удивительный человек, бессребреник, 
мягкий, ранимый, тихий и скромный. В нём нет ни капли напора, ам-
биций, карьеризма или хитрости. Он охотно делился и делится сво-
ими материалами для всевозможных выставок, помогает другим ис-
следователям. В числе них в своё время был и я. Очень ценю эту по-
мощь и всегда вспоминаю о нём с теплом и благодарностью.

Фотографы 
любили белока-
менный доре-
волюционный 
Белгород 

В регионе уже обследова-
ли шесть зданий школ и боль-
ниц, в планах — осмотреть 
около 15 объектов образо-
вания и здравоохранения.

Проект по обнаружению де-
фектов кровель реализует регио-
нальный департамент строитель-
ства и транспорта совместно с 
Б ГТУ им. В. Г. Шухова. Вуз разра-
ботал программное обеспечение 
для беспилотников.

Аэрофотосъёмка (до шести ка-
дров в секунду) позволяет уви-
деть разрывы, трещины, вздутие, 
отслаивание кровель. Кроме то-
го, аппарат определяет места по-
тери тепла, деформацию и изме-

нение цвета кровли, площадь по-
вреждённого участка. После об-
следования автоматически бу-
дут составлены акт и смета для 
ремонта.

По информации пресс-службы 
департамента, применение бес-
пилотников сократит время ре-
монта крыш почти вдвое. Сейчас 
специалисты обследуют крыши в 
основном весной и осенью, а от 
момента обнаружения дефектов 
до начала работ проходит до де-
сяти дней.

Фото с сайта департамента 
строительства и транспорта 

Белгородской области

  ЖКХ

Шесть 
в секунду

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

Извещение
 о возможности ознакомления участников общей долевой  
собственности с проектом межевания  земельных участков  

и необходимости его согласования
В соответствии со статьёй 131 Федерального закона от 24 июля 2002 г. 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» кадастровый 
инженер Путивцева Олеся Викторовна, ООО «Кадастр-Центр», 308015, 
г. Белгород, ул. Сумская, д. 12, оф. 101, тел. 8-910-329-59-42, e-mail: 
kcentr31@mail.ru, № квалификационного аттестата кадастрового инже-
нера 46-13-125, член СРО Союз «Кадастровые инженеры», уникальный 
номер реестровой записи в ГРСРОКИ — 018, № регистрации в государст-
венном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 24324, 
действующая согласно договору от 18 марта 2019 года по поручению за-
казчика — представителя по доверенностям от участников долевой соб-
ственности: Кожемякина Александра Дмитриевича, адрес: Белгородская 
область, город Белгород, ул. Спортивная, д. 1, кв. 303, тел. 8-980-523-
34-98, извещаю участников общей долевой собственности на земельный 
участок из земель сельскохозяйственного назначения общей площадью 
8206870 кв. м с кадастровым номером 31:10:0000000:76 — для сельско-
хозяйственного производства, расположенный: Белгородская область, 
Яковлевский район, в границах СПК «Правда», о возможности озна-
комления с подготовленным проектом межевания земельных участков 
и необходимости его согласования.

Ознакомление заинтересованных лиц с указанным проектом и его 
согласование производятся в течение одного месяца с момента опу-
бликования настоящего извещения по адресу: 308000, г. Белгород, 
ул. Сумская, д. 12, 1-й этаж, офис № 116.

Возражения, предусмотренные пунктом 12 статьи 131 Федерально-
го закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения», от участников долевой собственно-
сти относительно размера и местоположения границ выделяемого в 
счёт земельных долей земельного участка прошу направлять не позд-
нее тридцати дней с даты публикации по адресу: 308000, г. Белгород, 
ул. Сумская, д. 12, 1-й этаж, офис № 116.

Также возражения направлять по адресу: 308010, г. Белгород, просп. 
Б. Хмельницкого, д. 162, в Управление Федеральной службы государст-
венной регистрации, кадастра и картографии по Белгородской области.

Извещение
 о возможности ознакомления участников общей долевой  
собственности с проектом межевания земельных участков  

и необходимости его согласования

В соответствии со статьёй 13.1 ФЗ от 24 июля 2002 г. «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» кадастровый инженер Смыслова Наталья Алексе-
евна, ИП Смыслова Н.А., 309310, пос. Ракитное, ул. Базарная, 13, тел. 8-920-560-
66-95, e-mail: natalja2017@yandex.ru, номер квалификационного аттестата кадастро-
вого инженера 46-14-200, член Ассоциации СРО «Б ОКИ» (№ 005 от 16.08.2016), от 
14.07.2016 г. № 1512, действующий согласно договору от 18 марта 2019 г. по пору-
чению заказчика — участника долевой собственности: Куковицкая Марина Михай-
ловна, проживающая по адресу: Белгородская область, Борисовский район, село 
Хотмыжск, ул. Грайворонская, 51, тел. 8-906-566-65-55 (по доверенности серия 31 
АБ № 1366460 от 17.01.2019 года Смыслова Наталья Алексеевна, тел. 8-920-560-
66-95), извещаю участников общей долевой собственности на земельный участок 
из земель сельскохозяйственного назначения общей площадью 6285698 кв. м с ка-
дастровым номером 31:14:0000000:139 для сельскохозяйственного производст-
ва, расположенный: Белгородская область, Борисовский район, в границах земель 
А ООТ «Хотмыжское», о возможности ознакомления с подготовленным проектом 
межевания земельных участков и необходимости его согласования.

Ознакомление заинтересованных лиц с указанным проектом и его согласова-
ние производятся в течение одного месяца с момента опубликования настояще-
го извещения по адресу: Белгородская область, пос. Ракитное, ул. Базарная, 13.

Возражения, предусмотренные пунктом 12 статьи 13.1 ФЗ от 24 июля 2002 го-
да № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от участ-
ников долевой собственности относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счёт земельных долей земельного участка прошу направлять не 
позднее тридцати дней с даты публикации по адресам: 309310, Белгородская об-
ласть, пос. Ракитное, ул. Базарная, 13 и 308010, город Белгород, просп. Богда-
на Хмельницкого, 162.

АО «Газпром газораспределение Белгород» информирует:

30 апреля 2019 года в 15.00 в малом зале заседаний администра-
ции Яковлевского городского округа по адресу: Белгородская об-
ласть, г. Строитель, ул. Ленина, 16, будут проводиться публичные 
слушания по вопросу утверждения оценки воздействия на окружа-
ющую среду линейного объекта: «Подземный газопровод высоко-
го давления к физкультурно-оздоровительному комплексу «У Му-
равейника» ООО «ГК Агро-Белогорье» в х. Жданов Яковлевского 
района». Ознакомиться с документацией об оценке воздействия 
на окружающую среду линейного объекта можно по адресу: фи-
лиал АО «Газпром газораспределение Белгород» в г. Строителе 
(г. Строитель, ул. Заводская, 1) с 25 марта по 25 апреля 2019 года 
(понедельник, вторник, среда, четверг). Предложения и замечания 
в письменном виде принимаются по адресу: г. Строитель, ул. Про-
мышленная, 36, 1-й этаж (тел. 5-28-65) с 25 марта по 25 апреля 2019 
года, а также в устной форме и письменном виде  во время прове-
дения публичных слушаний.

Адрес Заказчика: 308023, г. Белгород, пер. 5-й Заводской, 38, 
АО «Газпром газораспределение Белгород», тел. 23-51-89, факс 
34-08-58, INehrishev@beloblgaz.ru.
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  ОНИ — ЖИВЫЕ

Нелля КАЛИЕВА

Она не лягушка
Для простых обывателей все лягушки на од-

но лицо. А биологам в таком тонком деле, как 
определение вида, важна каждая деталь. К тому 
же они настаивают: квакши — отдельный вид, 
и называть их лягушками неправильно. Эти ам-
фибии не затеряются среди собратьев по отря-
ду бесхвостых:

— Верхнюю гладкую часть тела от нижней от-
деляет тёмная полоска, которая образует петлю 
в области паха, — указывает на отличие доцент 
кафедры биологии БелГУ Анжелика Горбачё-
ва. — Кожа на брюшке крупнозернистая.

При всей незатейливости названия — квак-
ша обыкновенная — животное это очень даже 
не обыкновенное. Почему «квакша» — понятно. 
Но ведь она не только квакает, но и прекрасно 
лазает по стволам деревьев и кустарников бла-
годаря присасывательным дискам на кончиках 
пальцев. Отсюда второе имя — древесница. А 
вот назвать её чемпионом по плаванию и прыж-
кам нельзя. Да и не нужна амфибии лишняя сла-
ва, ведь врагов у неё хватает: от змей и птиц до 
хищных рыб. Поэтому в светлое время суток этот 
верхолаз сидит на дереве или высоком растении 
и помалкивает, стараясь слиться с окружающей 
средой: этой способностью маскироваться при-
рода компенсировала квакше невеликий размер.

Зато сумерки — её время. Можно спуститься 
к воде, искупаться и поужинать: насекомые и их 
личинки — любимое лакомство 
древесницы. Язык у неё, к сло-
ву, не такой уж и длинный —  
около 1,5 сантиметра.

Поющая мелочь
С заходом солнца самцы спу-

скаются в водоём раньше под-
руг и заводят серенады. В пе-
риод размножения песни зву-
чат ночи напролёт. Вид у каж-

дого из кавалеров при этом забавный: пучегла-
зое мелкое создание с раздутым мешком-резона-
тором на горле. Но у самок отличные от наших 
представления о красоте. Они в ответ подпева-
ют (но не так громко и интенсивно, как самцы) 
и милостиво спускаются на свидание.

Затем начинается икрометание. В течение не-
скольких дней самки откладывают небольшие 
порции-комочки на дно водоёма. В крайнем слу-
чае подойдёт любая ямка, наполненная водой. 
И чем старше древесница, тем больше икринок 
она способна отложить: от 500 штук в трёхлет-
нем возрасте до 1,3 тыс. в пятилетнем. Размер 
икринок тоже увеличивается в зависимости от 
возраста.

Уже на 9–10-й день из икринок появляются 
головастики — от 5 мм до 1 см — и это вместе с 
хвостом. Месяца через полтора вырастают зад-
ние лапки. А через три месяца после появления 
на свет головастики становятся вполне самосто-
ятельными. Тут как раз октябрь не за горами, по-
ра отправляться на зимовку. Для зимней кварти-
ры подойдёт мох, заброшенная нора, дупло. Там 
можно спать до тёплых дней — конца марта или 
начала апреля. Продолжать род квакши готовы 
с третьего года жизни.

Дождь по крыше
Квакше для счастья нужно немного: водоём 

с лугами, лесок (хоть бы и небольшой). Но всю 
эту природную благодать облюбовали себе и лю-
ди. А за нами давно закрепилась печальная сла-
ва самых неуживчивых жителей планеты. Выте-
сняем потихоньку соседей, даже таких безобид-

ных, как древесница.
В Белгородской области 

не так много мест, где можно 
встретить квакшу обыкновен-
ную. Это крошечное создание 
занесено в Красную книгу реги-
она как исчезающий вид.

— С середины 1980-х квак-
ша в области не встречалась, —   
поясняет доктор биологиче-
ских наук, профессор кафедры 

биологии БелГУ Александр Присный. — А в 
2017 году была замечена в Валуйском городском 
округе и Ивнянском районе.

У многих народов есть поверье, будто лягуш-
ки, жабы, древесницы кваканьем предсказыва-
ют погоду. И поговорка есть: «Квакша кричит — 
дождь по крыше стучит». В монастырях Древне-
го Востока их даже сажали в медный чан для луч-
шей акустики: чтобы наверняка услышать изве-
стие о приближающейся грозе.

Примета довольно условная, возражает При-
сный. Перед дождём влажность воздуха повы-
шается, амфибии это чувствуют, активнее выхо-
дят на поверхность. В таком воздухе и пение зву-
чит громче.

Писатель Константин Паустовский в сказке 
«Квакша» выдвигает волшебную версию: древес-
ница просит ласточек привести дождевые тучи, 
чтобы напоить долгожданной влагой колхозные 
поля. Делает это в знак благодарности девочке 
Тане, спасшей квакшу от верной гибели и при-
ютившей её в стеклянной банке.

Вероятно, Таня тогда не знала, что в домаш-
них условиях квакшу правильнее держать в спе-
циальном террариуме. Современные любители 
земноводных создают квакающим питомцам 
максимум комфорта: с веточками и даже с во-
доёмом. Между прочим, в неволе древесница 
живёт до 22 лет, а в естественных условиях вдвое 
меньше — 10–12 лет.

Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ

Во всех языках боевой клич — 
это призыв идти вперёд, в ата-
ку, бросаться на врага, но рус-
ское «ура» самое знаменитое. 
Его громко кричат на празд-
никах, будь то Новый год или 
День Победы. Во время празд-
ничного салюта радостный 
возглас разносится по площа-
дям, объединяя людей. Но от-
куда взялась эта традиция?

По одной версии, «ура» восхо-
дит к тюркскому корню «юр», кото-
рый означает «оживлённый», «под-
вижный». Отсюда русское слово 
«юркий». Но поговаривают, что за-
действован тут и тюркский корень 
«ур» и образованный от него гла-
гол «урман» — «бить». Например, 
на азербайджанском слово «вур» 
означает «бей». При атаках кри-
чали «Вура!», которое потом тран-
сформировалось в наше «ура». Оно 
созвучно и древнему боевому ли-
товскому кличу «вирай». Но есть и 
другие версии происхождения: от 
калмыцкого «уралан» — призыв ид-
ти вперёд, от немецко-скандинав-
ского «thurra» — с нами Тор (скан-
динавский бог войны).

Чаще считают, что этот боевой 
клич нам в наследство остался от 
татаро-монгольских воинов, напа-

давших на Древнюю Русь с крика-
ми «Урах! Урах!» — «бей, быстро 
двигайся». Но вряд ли русские пе-
реняли бы крик врага, державшего 
их столько лет в рабстве. И стран-
но тогда, что «ура» разошлось по 
всему миру. У многих народов, не 
знавших ига, слово «hurra» исполь-
зуется в значении «да здравству-
ет», а вовсе не «бей, быстро дви-
гайся». «Hurray» — по-английски,  
«hourra» — по-французски, «urra» —  
по-итальянски, «hurra» — по-ис-
пански, «ура» («слава») — по-
украински.

В 1706 году Пётр I приказал за-
менить «ура» аналогичным «ви-
ват» (от французского «viva» — 
«славься»). Сухопутные войска уже 
выкрикивали импортное введение, 
но моряки так и не приняли этого, 
тем самым спасли русское «ура».

НАША ПРИЁМНАЯ

В ТЕЧЕНИЕ ПЯТИ ДНЕЙ
Могут ли у меня требовать квитанцию об оплате 
взносов на капремонт, когда я собираюсь полу-
чить положенные мне по закону вычеты?

Антонина П., Губкин
С 22 января в ст. 171 Жилищного кодекса внесли поправки, согласно 

которым органы исполнительной власти не вправе требовать от гра-
ждан документы и информацию, подтверждающую уплату ежемесяч-
ных взносов за капремонт многоквартирного дома, для предоставле-
ния компенсации расходов на уплату взносов.

«Информацию о наличии у граждан задолженности по уплате взно-
сов орган исполнительной власти или управомоченное им учрежде-
ние получает у регионального оператора либо владельца специаль-
ного счёта. Они обязаны предоставить такую информацию в течение 
пяти рабочих дней со дня поступления запроса», — прокомментиро-
вали в Губкинской городской прокуратуре.

И ДЛЯ КОШАЧЬЕГО ТУАЛЕТА

Сегодня много говорят про вторичную переработку. Любопытно, 
делают ли что-то действительно полезное из отходов в 
Белгороде или всё просто лежит на свалке мёртвым грузом?

Анна К., пос. Майский
В селе Стрелецкое Белгородского района работает мусоросорти-

ровочный завод, который принимает мусор из областного центра и 
окрестностей. Часть мусора годится для вторичного использования: к 
примеру плёнка, картон, пластиковые бутылки. Пищевые отходы идут 
на компост, из дерева выпускают топливные брикеты и наполнитель 
для кошачьего туалета, а полиэтиленовую плёнку превращают в мел-
кую пластиковую крошку, из которой потом делают трубы для кана-
лизации или электропроводки.

А ещё на мусоросортировочном комплексе внедряют инновацион-
ный проект по получению электроэнергии из биогаза:

— Мы установили две газопоршневые электростанции, которые ра-
ботают на метане, собранном на полигоне, по 135 кВт каждая. В бли-
жайшее время планируем запустить их для своих нужд, — рассказал 
начальник отдела внедрения систем газификации и энергосбереже-
ния Олег Верёвкин. — Нам должно хватить, чтобы полностью запи-
тать наше производство.

ПОЧЁМ ЛИТР?

Всегда брал домой питьевую воду в бутылках  
на розлив в «Хрустале Белогорья», а тут заметил, 
что она подорожала в два раза! Притом что на 
19-литровые бутыли цены выросли лишь на 6 %. Объ-
ясните, почему так произошло и законно ли это?

Михаил Б., Белгород
У нас нет государственного регулирования цен на воду, так что это 

закон рынка.
— НДС увеличился, выросли цены на бензин и электроэнергию, а 

зарплату людям платить надо, поэтому пришлось поднять цену до трёх 
рублей за литр, — объяснили в компании «Элгаз Плюс», которая про-
даёт воду «Хрусталь Белогорья». — Цены на 19-литровые бутыли дер-
жим практически на грани себестоимости.

«Хрусталь Белогорья» имеет в Белгороде больше всех точек про-
даж — 39. Литр воды на розлив здесь стоит 3 руб., 1,5-литровая бу-
тылка — 23 руб., пятилитровая баклажка — 40 руб., а 19 л (в таре 
продавца) — 85 руб. Кроме «Хрусталя Белогорья» в Белгороде ра-
ботают восемь точек продажи «Родника Белогорья», который тоже 
продаёт воду из артезианской скважины глубиной 500 м. В нём цена 
за литр воды не изменилась и держится на уровне двух рублей, а за 
1,5-литровую бутыль — 30 руб. Литр воды в водоматах «Аквабара» 
(их в Белгороде 25) стоит 2,6 руб., 5 литров (на розлив) — 13 руб., а 
19 литров — 110 руб.

ТОЛЬКО В УИК-ЭНДЫ

Я люблю ВК «Белогорье» и никак не могу привыкнуть к 
тому, что в команде больше нет Дмитрия Мусэрского. 
Интересно, как он адаптировался в новом клубе и в чём видит 
главное отличие между волейболом в России и Японии?

Анастасия К., Грайворон
Дмитрий Мусэрский играет в клубе «Сантори Бёрдс» на позиции 

диагонального. Как и в «Белогорье», ему досталась игровая майка с 
номером 13. В Японии Дмитрий бьёт все рекорды, набирая за игру бо-
лее чем по 30 очков.

Календарь игр в японском чемпионате, по словам спортсмена, по-
строен совершенно иначе, чем в России: матчи там проходят только 
в уик-энды.

— Такая система мне очень по душе. Во-первых, сократилось чи-
сло поездок: две в неделю (туда и обратно) против минимум че-
тырёх в России. Во-вторых, сократились расстояния: большинство 
наших матчей проходит в Осаке и Токио. От моего дома до Токио 
три с половиной часа езды: скоростной поезд и такси до зала — всё 
комфортно и быстро. Это колоссальная разница. Больших нагрузок 
в таких поездках не ощущаешь, поэтому много сил остаётся на иг-
ры и тренировки.

У японских команд нет своих домашних залов как таковых. Есть за-
лы тренировочные, но там не выступают. Все матчи проходят в дру-
гих, больших аренах, куда и приходят болельщики. Так что для япон-
цев матч — это всегда событие. У одной команды может быть несколь-
ко домашних городов для проведения игр. К примеру, у «Сантори» это 
Осака, Токио и Кумамото. Выступления в разных городах и залах помо-
гают популяризировать волейбол. Японцы любят волейбол, две трети 
зала собирается почти всегда.

ДАЖЕ БЕЗ ДИПЛОМА

Мой внук ищет работу, раньше он никогда не трудоустраивался 
официально. Подскажите, какие документы ему надо собрать?

Катерина И., Шебекино 
В отделе кадров попросят предъявить паспорт. Если трудовой книж-

ки и СНИЛС у соискателя нет, их оформит работодатель. Парням так-
же нужно принести военный билет или приписное удостоверение. Для 
некоторых видов работ могут попросить справку об отсутствии суди-
мости (заказать её можно через сайт «Госуслуги»). Для работ, требу-
ющих специальных знаний и умений, обязательно потребуют диплом. 
Если диплома нет, но знания и умения есть — некоторые работодате-
ли (по договорённости) могут принять и аттестат.

ДЕШЕВЛЕ ОБЫЧНОГО

Прочитала, что с 1 января 2019 года на поезда дальнего следования 
продаются «невозвратные билеты». Что это значит?

Ксюша М., Ровеньки
В прокуратуре Ровеньского района пояснили: невозвратный билет 

на поезд стоит дешевле обычного. Но вернуть его можно только в слу-
чае внезапной болезни пассажира или члена семьи, с которым он со-
бирался ехать, смерти близкого родственника пассажира, получения 
травмы, а также при отмене или задержке отправления поезда. При 
этом болезнь и другие несчастные случаи необходимо подтвердить 
соответствующими документами.

Невозвратные билеты можно приобрести только в вагоны типа СВ, 
купе и с местами для сидения. Подробнее об этом можно прочитать 
в Федеральном законе № 73 «О внесении изменений в статью 83-ФЗ 
«Устав железнодорожного транспорта РФ» от 18.04.2018.

ВАРИАНТЫ ЕСТЬ

Могу ли я подать заявление на расторже-
ние брака, не имея прописки? 

Константин Р., п. Волоконовка
Согласно ст. 32 Федерального закона от 15.11.1997 № 143-ФЗ «Об 

актах гражданского состояния» регистрация расторжения брака про-
изводится органом ЗАГС по месту жительства супругов (одного из су-
пругов) или по месту регистрации заключения брака. Таким образом, 
вы можете подать заявление в том населённом пункте, где проживае-
те, или в тот ЗАГС, где регистрировали брак. Также вы можете подать 
его через отдел МФЦ или через сайт «Госуслуги».

Подготовили 
Елена БАЙТИНГЕР, Анна МОРОЗОВА

Ты узнаешь её  
из тысячи

  А ВЫ И НЕ ЗНАЛИ…

В ОБЛАСТИ НЕ ТАК МНОГО МЕСТ, ГДЕ 

МОЖНО ВСТРЕТИТЬ КВАКШУ ОБЫКНО-

ВЕННУЮ. ЭТО КРОШЕЧНОЕ СОЗДАНИЕ 

ЗАНЕСЕНО В КРАСНУЮ КНИГУ РЕГИОНА 

КАК ИСЧЕЗАЮЩИЙ ВИД.

Бить или не бить

 Квакша пре-
красно лазает 
по стволам 
деревьев и 
кустарников 
благодаря при-
сасыватель-
ным дискам 
на кончиках 
пальцев

ДОСЬЕ 
Латинское название: Hyla arborea. 
Класс: земноводные.
Отряд: бесхвостые.
Семейство: квакши.
Размер: длина — 5–5,2 см; задние лапки добавляют ещё около 2,5 см; 

самки немножко крупнее самцов.
Окрас: изменчивый, от ярко-зелёного до серого; брюшко белое.
Ареал: от Средиземноморья до Западной Европы, от Закавказья до 

Ирана; отдельные регионы России, Украины, Белоруссии.
Характер: осторожный.

  «Комбат» — 
одно из самых 
вдохновляющих 
фото времён 
Великой Оте-
чественной 
войны.  
На нём —  
командир, 
поднимающий 
солдат  
в атаку, 
с пистолетом 
ТТ в руке


